

Zeitschrift: Habitation : revue trimestrielle de la section romande de l'Association Suisse pour l'Habitat

Herausgeber: Société de communication de l'habitat social

Band: 73 (2001)

Heft: 2

Vorwort

Autor: Z'Graggen, François-Joseph

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

EDITORIAL

L

a réalisation du Désert est une parfaite illustration des enjeux qui se posent à l'Association suisse pour l'habitat et, partant, à son organe, la revue *Habitation*. Dans un quartier largement urbanisé de Lausanne avec plein de logements, coopératifs ou non, mais tous assez triviaux, restait une maison de maître et son rural, ensemble de grande qualité et chargé d'histoire. Les premiers projets d'immeubles prévus dans la périphérie immédiate du vénérable ensemble, de la même veine que ce qui avait été réalisé jusqu'alors, n'obtenaient pas l'agrément qualitatif pour le permis de construire, bien qu'ils fussent légalement conformes. Les pouvoirs publics ont en conséquence imposé une procédure de commande d'avant-projets, dont est issue la réalisation de Boschetti-Kolecek (cf. p. 9-11).

Ce beau projet réinterprète la cour de ferme comme espace semi-privé et abrité, esplanade de jeux en marge de la circulation automobile. Celle-ci reste cantonnée au socle des immeubles au niveau de la rue.

L'esplanade permet même aux rez-de-chaussée de dorer les logements de terrasses privatives, mais avec une vigilance par les usagers de l'esplanade que n'auraient pas des terrasses ouvrant sur de quelconque espaces résiduels entre immeubles. Dans les appartements, la typologie est claire et les espaces généreux, notamment les loggias. Au socle du sous-sol, répond avec justesse un traitement en attique du dernier niveau. Seule restriction: la résolution que je trouve un peu littérale de l'articulation.

Pourquoi cette opération est-elle une parfaite illustration?

On peut d'abord relever que cette réalisation est de loin la plus intéressante d'un quartier où a été érigé un grand nombre de logements coopératifs, mais banals. Cela ne veut bien sûr pas dire qu'une grande société d'assurances, qui n'a rien de philanthropique, ait une plus grande préoccupation de qualité du logement que l'ASH. Cette société d'assurances y a été en quelque sorte contrainte par les pouvoirs publics à cause du caractère prestigieux du lieu. Ce qui est intéressant, c'est qu'elle a été ouverte à jouer le jeu de la qualité. Même dans la réalisation où, plutôt que de se reposer piétinement sur l'exécution en entreprise générale comme le fait la plupart des maîtres d'ouvrage du logement collectif, y compris les sociétés coopératives d'habitation, elle a privilégié la qualité. En confiant la réalisation aux architectes et à des entreprises adjudicataires par lot, elle a de plus fait une légère économie.

Le mouvement coopératif doit être un militantisme de la qualité du logement, disposant d'une revue soutenue pour diffuser ses idées.

Si dans l'ASH, il n'y a plus de préoccupation de qualité, ou si elle est réduite strictement à l'équilibre obsessionnel de comptes, on peut dire qu'elle a quitté le débat d'idées et qu'elle s'est en quelque sorte fonctionnarisée. Et si elle n'a plus d'idées, elle n'a plus non plus besoin d'une revue dont la mission originelle est la diffusion d'idées et le débat architectural sur la qualité du logement. Ceux qui pensent que la revue *Habitation* doit se limiter à quelques informations statutaires aux membres, agrémentées d'un horoscope, de mots-croisés et des potins des buanderies, ont déjà choisi d'anéantir l'ASH.

François-Joseph Z'Graggen

SOMMAIRE

4	Cadre de vie Panneaux publicitaires <i>Olga Wagnières</i>
9	Architecture Le quartier du Désert <i>Fonso Boschetti</i>
12	Dossier: Le séjour Viens chez moi je te montrerai mon salon <i>Marie-Christine Petit-Pierre</i>
	Aspects normatifs dans l'habitation collective <i>Roland Willomet</i>
	Home 01 <i>Robert Curtat</i>
18	Design Meuble 21 <i>Roland Willomet</i>
20	Chroniques Les intérieurs d'Habitation <i>Anita Frei</i>
22	Logement social Prélaz 3 <i>Robert Curtat</i>
24	Zig-Zag musées Musée romain à Lausanne <i>Marie-Christine Petit-Pierre</i>
26	ASH 7ème journée du logement <i>Martin Walther</i>
28	Energie Energie suisse <i>Roland Willomet</i>

En couverture:
*Le séjour et la chaise longue étudiée
avec Charlotte Perriand*

O. Wagnières, M. Walther, M. Weil, F. Wenger
Sociologues
A. Compagnon, V. Kaufmann

Diffusion
La revue *Habitation* est l'organe officiel des sociétés coopératives d'habitation affiliées à l'ASH - Section romande l'Association suisse pour l'habitat

Abonnement (CCP 12-14785-9)
Suisse: Fr.70.- par an (étudiants: Fr.45.- par an)
Etranger: Fr.90.- par an
Prix du présent numéro: Frs.14.-

Prépresse et impression
Imprimerie Corbaz, Montreux